

EL LIBERAL

Bisemanario independiente de información

• NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS — APARTADO 1125 — SUSCRICION MENSUAL 50 CENTIMOS

AÑO I

San José, Costa Rica, Centro América. Jueves 31 de octubre de 1918

NÚMERO 6

Librería Española, Imprenta, Encuadernación y Fábrica de sellos de hule de MARÍA v. de LINES

CASA FUNDADA EN 1884 POR DON VICENTE LINES V.

MAGNIFICO SURTIDO EN LIBRERIA: Las Obras más recientes en Español y en Inglés.—ESPECIAL SURTIDO EN PAPELERIA: blocks de papel rayado, papel para máquina de escribir, cajas de papel de escribir con sobres, papel carbón, papel secante de varios colores. SURTIDO COMPLETO DE EFECTOS DE ESCRITORIO — PRECIOSAS NOVEDADES JAPONESAS

Nuestros poetas

Debemos aprender a admirar —ha dicho Martí—pero esa admiración debe ser comprensiva, nunca incondicional y ciega como la tributan los miopes del intelecto siempre dispuestos a admirar sin comprender, sin analizar.

La admiración como el odio es espontánea: eléctrica, en el hombre mediocre, el que compone multitudes y admira instintivamente; su ceguera lo impulsa, es propio de su naturaleza. Pero en el hombre culto, el hombre comprensivo, su admiración no es sino el resultado de un vasto proceso de investigación, de una comprensión de que hay en realidad un mérito. Este, a diferencia del otro, no admira al hombre sino la obra. El artista es factible, perecedero, la otra es eterna, inmortal; el artista no es más que un vehículo para que se manifieste la belleza, ingénita espontánea, existente en la naturaleza, así el artista que aprisiona al ritmo en una estrofa, el que da vida a un mármol, el que engarza la harmo-

nía en un conjunto de notas, no es más que el eco de un mundo magnífico y lejano: el arte.

Pero desgraciadamente lo que más abunda entre nosotros es lo primero; tenemos el prurito de admirar pero con esa admiración con que admiramos los que no comprendemos.

Ese aplauso extemporáneo, esa palma prematura con que regalamos a nuestros "geniales portulacas" ha hecho nacer en el alma de nuestros poetas una vanidad impropia de ellos reñida con su condición de artistas.

De ahí, esa pléyade de pseudo-genios que tenemos, de esos que por la excesiva confianza en su talento no se cuidan de sus desgarradas producciones, dando así el triste espectáculo de esa literatura neurótica, impersonal, indigesta, llena de amaneramientos, que ha dado un tinte de mediocridad a las letras costarricenses.

AZETA

La barbarie Alemana

Mucho se ha dicho de la barbarie germánica, de sus salvajismos, de sus destrucciones sistemáticas, que no son artificios de la guerra moderna, "científica" como la llaman ellos; sino que ese espíritu de devastación de latrocinio y pillaje ha sido ingenito, propio de las tropas germánicas en todas las guerras, en todas las épocas. La historia misma nos lo dice, en el Sitio de San Quintín, en el año 1557, los mercenarios alemanes, no bajaron ni un punto en cuanto a barbarie a los germanos de hoy. Unos cuantos párrafos entresacados de la Historia de Felipe II por H. Fernerón darán una ligera idea de los pillajes de aquellos mercenarios alemanes.

"El rey había dado orden de respetar a las mujeres pero todos los alemanes del campamento, que habían entrado a la saga de los asaltantes desnudaban a las mujeres y las palpaban grotescamente para ver si ocultaban dinero y aun

salían bien libradas porque les cortaban la cara y los brazos con sus cuchillos."

"Nadie podía guardar nada con aquellos alemanes, que demostraron tal barbarie como jamás ha producido la codicia del lucro." Cuando se les ordenó que salieran el día siguiente, pusieron fuego a las casas según costumbre y era la mayor lástima, dicen los españoles, ver arder una ciudad tan bella.

Funeraria Campos Hnos.

SERVICIO DE

¢ 15-00 a ¢ 3.000

Teléfono 330,

Avenida Cental,

Cuesta de Moras.

Don Jaime G. Bennett nombrado Presidente Honorario de una institución

El apreciable caballero, el benefactor don Jaime G. Ben-

nett, ha sido nombrado, según acuerdo que abajo publicamos, Presidente Honorario de la institución Boy Scouts "San José". Ha sido un verdadero merecimiento, pues es don Jaime una de las personas que han sabido contribuir al sostenimiento de esta clase de instituciones, tanto monetariamente como dando nombre generoso a ellas.

El acuerdo tomado por el Consejo Provisional de esta institución dice así:

"Para la Representación Honorífica del Cuerpo de Boy Scouts "San José" y dado los sentimientos altamente altruistas y el gran entusiasmo que por ésta clase de instituciones profesa el distinguido benefactor don Jaime G. Bennett, nómbresele Presidente Honorario del referido cuerpo.—Comuníquese este acuerdo por medio de la Secretaría al señor Bennett.—José A. López.—Carlos Fernández Mora,—Secretario."

Jardinería

La Camelia

—150 varas al Sur de la Dolorosa—

Francisco Avila

Teléfono nº 172

Premiada con medalla de oro

San José, Costa Rica

Contra los

mataperiódicos

Señor Director de

EL LIBERAL

Pte.

Muy señor mío:

Cuánto le agradeceríamos no ser tan bueno con esos señores que escriben artículos de a legua, o mejor dicho, artículos "mataperiódicos".

A esos "colaboradores", recomiendo mejor que consagren sus actividades a sembrar

papas, enderezar cachos o moler vidrios....

Suyo

PAPUS

NOTA:—No estamos de acuerdo con el lector Papus. Hay materias que necesitan amplitud, por ejemplo, hoy lo hacemos así en la sección "Día a día" que se refiere al magno asunto de la guerra.

Melcochas



— CON PREMIOS —

Despachamos pedidos a todas partes de la República. Solicite detalles.—Apartado 973. Solicitamos agentes.

Duelo social

El fallecimiento del estimable caballero don Carlos Herrero

Ayer a la 1.35 p. m. falleció en esta capital el apreciable caballero don Carlos Herrero miembro muy importante de nuestra culta sociedad capitulina.

Hacia pocos meses había contraído matrimonio con la apreciable y distinguida señora María Isabel Alfaro, hija de los estimables esposos don Anastasio Alfaro y doña Gordiana Fernández de Alfaro.

Para la sociedad costarricense ha sido esta noticia muy triste. "El Liberal" al consignar el fallecimiento del que fué nuestro querido amigo, Carlos, acompaña en su dolor a su señora, doña Isabel Alfaro de Herrero, sus padres don Cipriano Herrero y su señora esposa, don Anastasio Alfaro, y señora doña Gordiana de Alfaro, don Anastasio Herrero, quien se encuentra actualmente en el exterior, y su señora esposa, don Víctor Vargas Quesada y su señora doña María Adelia Alfaro de Vargas, sus hermanos y demás familia del extinto.

El liberal

BISEMANARIO INDEPENDIENTE

Editor y Redactor, HERNÁN VALVERDE L.

Redactor y Admor. ANTONIO ZELAYA h.

REDACCION: 100 varas al Norte del Almacén W. Steinvorth y Hno.

Se publicará los lunes y los jueves

Apartado 1125

DIA A DIA

RUMANIA EXPERIMENTANDO LA PAZ ALEMANA

ABASTECIMIENTO

A su entrada en Rumanía, los invasores encontraron en el territorio ocupado más de tres millones y medio de toneladas de cereales o de granos oleaginosos, toda la cosecha de vinos de 1916, muchas aves de corral y ganado muy suficiente para las necesidades agrícolas y alimenticias del país. En plaza no dejaron más que las cantidades estrictamente necesarias para asegurar la vida de los habitantes, sin las cuales se habría terminado la mano de obra para cultivar las tierras. El resto fué hábilmente dividido en dos partes: una mitad, aproximadamente, fué confiscada, y la otra mitad requisada, fijando los precios de requisación en los dos tercios de su valor corriente. Las pérdidas causadas por este motivo a los propietarios, han sido calculadas en dos mil millones de francos.

Al año siguiente, a la población rumana le fué permitido consumir, de un modo general, quinientos gramos de maíz por cabeza y por día.

En ciertas regiones, donde los cereales fueron requisados, los nativos han debido comprar, a precios elevados, las cantidades indispensables para poder vivir. Los invasores requisaron también el 70 o 70 de las producciones de vinos y frutos, así como toda la producción de carne, de lana, de huevos, de leche, de queso y de mantquilla. Las autoridades alemanas fijaron el número de huevos que cada gallina debía poner y la cantidad de leche que cada vaca debía dar, con la amenaza de una multa para el propietario o para la comunidad—en caso de incumplimiento.

Los alemanes han alcanzado beneficios brillantísimos,—mil por ciento, y más todavía—con la venta a la población rumana, de una parte de los productos requisados, y este sistema ha seguido en práctica en grande escala. De ese modo Rumanía se vió obligada a ceder a las potencias centrales 125.000 toneladas de trigo, que le fue-

ron pagadas a precio de requisación, y comprar luego el equivalente, en Besarabia, a precios de mercado;—esta sola operación le costó 70 millones. Como los tratados de Bucarest estipulan que toda la producción agrícola y vinícola de Rumanía será vendida a las potencias centrales durante un lapso de nueve años, a precios fijados por los adquirentes, ya puede verse que las experiencias ruinosas del pasado apenas son una simple muestra de lo que reserva el porvenir.

FINANZAS

En virtud del tratado de paz, todas las requisaciones efectuadas en Rumanía por los invasores, deben ser pagadas por el Estado rumano. El Estado rumano debe también tomar a su cargo los billetes que los invasores han emitido por medio de un banco alemán de Bucarest, autorizados por éstos para fabricar papel moneda. También corresponde al Estado rumano adelantar las sumas necesarias para cancelar las futuras compras de las potencias centrales, porque éstas disponen del privilegio de no hacer compensaciones cuando entregan los productos de su industria a los consumidores rumanos. La situación monetaria del país, se halla a tal extremo turbada por estas medidas de extorsión, que el precio anticipado a los agricultores rumanos, a cambio de su trigo, tan sólo representa siete francos por quintal. Pero hay más; el Estado rumano se encuentra en calidad de "deudor" de las potencias centrales, por el abastecimiento de las tropas de ocupación y de los prisioneros de guerra (éste ha sido el objeto del empréstito, estimado en dos mil quinientos millones, que el gobierno rumano negociará en Berlín y en Viena).

AGRICULTURA

Las tierras, después de la invasión, han sido divididas en tres categorías.

En los cuatro departamentos de la Valaquia, en la Dobrudja,—regiones consideradas zona de los ejércitos,—las autoridades alemanas explotan las

tierras, sin dar cuenta a nadie, aún a los Administradores de secuestro que han sido nombrados por la organización económica alemana. Y es completamente prohibido inquirir detalles sobre estos lugares, aún después de haberse firmado la paz.

Una parte de las tierras, detrás de las zonas de los ejércitos, ha sido entregada a las organizaciones alemanas o austriacas. Su explotación corre por cuenta del propietario ausente. La contabilidad, centralizada por un banco alemán de Bucarest, es llevada de tal modo que el propietario, después de pagar el mantenimiento de numerosos agentes alemanes o austriacos, sin retribuírseles nada, queda deudor de aquellos que ocupan su territorio. Cuando el dominio produce cereales o sirve para la cría de ganado, se le explota muy fácilmente, dejando siempre un déficit, gracias a los fraudes y gracias también a los precios irrisorios fijados para las requisaciones. Los bosques mismo no están al abrigo de estos métodos: se cita el caso de una sociedad rumana de Bucarest que fué obligada a entregar 380.000 francos a la *Kommandantur* alemana por la molestia q' se le ocasionó a ésta con la corta de una gran cantidad de árboles.

Por último, hay tierras dadas en arriendo por las autoridades alemanas o austriacas, a base de períodos que van más allá de la conclusión de la paz. Cuando la finca ha sido entregada a individuos a quienes el invasor quiere retribuir sus servicios, lo ha sido generalmente a un precio demasiado módico; y de ese modo varios propietarios han visto sus bienes depreciados a la mitad. Es necesario agregar, sin embargo, que los propietarios pueden frecuentemente mejorar o rescindir contratos desventajosos, siempre que den a las autoridades de ocupación un alboroto apropiado.

INDUSTRIA

Los invasores han desmontado y se han llevado, los motores y máquinas de muchos talleres que pertenecen a rumanos o a otros aliados. Estos objetos han sido enviados de preferencia a Bulgaria, donde se ha creado una industria con capitales austro-alemanes.

Pero hay más; Tribunales

constituidos por las autoridades de ocupación, han fallado procesos retrospectivos q' casas alemanas tenían establecidos contra rumanos. Estos negocios, a menudo referentes a negocios muy viejos o ya liquidados, han sido tanto más ventajosos para los alemanes cuanto que los rumanos no tuvieron nunca conocimiento de los cargos lanzados contra ellos.

OCUPACION DE LAS CIUDADES

En las ciudades, las casas de los funcionarios, oficiales y otras personas refugiadas en Mondavia, han sido saqueadas públicamente. Gran número de otra clase de habitaciones han sido saqueadas valiéndose de diversos pretextos: requisaciones, pesquisas, etc. En estos robos han participado alemanes de toda condición.— Se ha sabido de una manera fehaciente que un *príncipe de Schaumburg*, destacado en la Legación de Alemania en Bucarest, dirigía personalmente el asalto a las casas en donde se le había recibido antes de la guerra y de las cuales conocía los objetos de valor. En las habitaciones donde residían oficiales enemigos, las desvastaciones y las orgías, desde luego, han llegado al exceso. Las únicas viviendas respetadas fueron las habitadas por oficiales turcos. Las ciudades tratadas de ese modo, no han sido por eso libradas de contribuciones para atender a las tropas alemanas. A ciertas Municipalidades se les ha obligado a dar mobiliario para instalar a los alemanes en algunas casas que otros alemanes desmantelaron.

Estas diversas exigencias han sido agregadas a las contribuciones generales con las cuales el comando alemán gravó a Rumanía. Una de éstas alcanza a 250 millones, y la otra, impuesta durante las negociaciones de paz, se eleva a 400 millones.

Estos pocos detalles dan una idea clara de la suerte que habrían corrido Francia y sus aliados, si los proyectos del Gral. Ludendorff no hubiesen fracasado frente a los jefes y soldados del frente occidental.

Esperamos que nada será economizado para hacer conocer a los pueblos de la Entente, hasta el último rincón de los pueblos y hasta el fin de los campos, esa muestra de paz alemana.

"LA LUZ"

SASTRERIA. CAMISERIA Y TIENDA

Tel. 344-Lado Este del Mercado-Apart. 658

BARATILLO PERMANENTE

Surtido completo en pantalones de todos tamaños y estilos. Vestidos de moda para niños. Las mejores y más baratas clases de mantas, lienzos, muse-linas, nanrués, etamines, gasas y driles Sombreros de Jipijapa (Ecuador) los mejores y más baratos, pues vienen directamente.—TOBIAS A. VARGAS C.

Royal = Bar

—:O:—

CAFÉ, TE, CHOCOLATE

CENAS

TODAS LAS NOCHES

Preparación científica y racional para curar la Dispepsia y todas las enfermedades del ESTOMAGO

DIGESTOIDES

Hermann & Zeledón
BOTICA FRANCESA
San José, Costa Rica

Un famoso falsificador en Costa Rica

Los periódicos de Nicaragua hablan novelescamente del famoso falsificador Alejandro Pino quien recientemente se ha fugado de la penitenciaría de Managua tomando rumbo hacia nosotros.

Pino, que es un artista en falsificar monedas, ha hecho maravillas en toda América. Hace pocos años, alarmó a Colombia con una fuerte emisión de billetes que hizo vacilar, meter en dificultades a los litógrafos más expertos. En El Salvador, en Guatemala etc. continuó su labor; y últimamente en Nicaragua, lanzó a la circulación ochenta mil córdobas en metálico imposibles de distinguir de los legítimos.

La justicia tuvo que ver con Pino porque éste es un extraordinario dádivo y un bohemio amigo de lindas queridas etc. Un diario nicaragüense refiere así la captura del delincuente:

"A las 12 de la noche, previo espionaje, se le aprehendió en una casa del barrio X en los precisos momentos en que sus cuños funcionaban a presencia de dos camaradas y de su concubina. La captura no le sorprendió, y por el contrario, si dió a bromear."

Pino, a pesar de estar engrillado se fugó, y posiblemente ya está en nuestro territorio.

La muerte del toro

(Con motivo del Pic-Nic que el señor Comandante de Plaza de esta ciudad, don Roberto Tinoco, ofreció en una finca del señor Lico Castro, en obsequio de la sociedad alajuelense.)

Allí está él, fija la mirada ardiente en su adversario, en el verdugo gratuito que le ataca. Sus patas delanteras tiemblan y escarban de vez en cuando el suelo. Espuma sanguinolenta moja su hocico y los ojos exaltados por el furor se inyectan en sangre. Tiene la piel erizada, la cola rígida y todos sus músculos se mueven nerviosamente.

Allí está él, sereno y altivo ante la barbarie de su enemigo; le desafía con la mirada y contempla tranquilo la espada que ha de herirle. La concurrencia grita: "No lo maten," unos. "Que lo maten," otros. Estos aplauden y sus aplausos atronadores animan al matador, que está de pie, con la espada en posición amenazante, a pocos pasos del desgraciado animal. Cobra ánimo y avanza calmamente hacia el noble bruto.

Allí está éste, inmóvil, con la cabeza en alto, denotando así la altivez con que va a luchar; está preparado a recibir la acometida. Noble, con toda la nobleza que puede abrigar su alma salvaje, resiste su primer ataque, mientras que las exclamaciones de triunfo de una parte de los concurrentes resuenan tristemente en sus oídos. Es su sentencia de muerte! Brama entonces, y sus bramidos estremecen el polvo; es la suprema protesta suya contra la barbarie de los llamados "Juegos civilizados", contra todos los corazones que ya se gozan con los estertores de su próxima agonía.

Su mirada melancólica vaga entonces por todo el redondel como buscando un poco de clemencia. "¿Para qué se me quiere matar?" parece que pregunta, y la mayoría del público en silencio, un silencio amenazador que él sabe interpretar, le contesta: "Para que gocemos nosotros." Regar su sangre, apagar su vida noble y fuerte únicamente por diversión de los

que se creen "humanos". ¡Gran Dios!, qué sentimientos, qué retroceso, qué innoble acto! Es eso lo que llaman tener "buenas costumbres."?

Empieza la lucha. La defensa es igual en ambos contendientes, pero noble y justa por parte del bruto, e innoble e injusta por parte del "espada". Vueltas y revueltas, atisbando una ocasión oportuna, el torero da en torno del toro, que siempre se presenta de frente.

El momento supremo se acerca. El toreador se decide; clava su afilada espada en el lomo del animal y la saca luego teñida en sangre. Una sonrisa de triunfo asoma en sus labios; unos espectadores aplauden, otros viven al torero, algunos le levantan en brazos y lo pasean por la plaza. Pero hay una parte de la concurrencia que baja la frente para ocultar su horror por tan salvaje espectáculo.

Y el toro? Allí está, tendido en tierra sufriendo las convulsiones de la agonía. Sus ojos antes ardientes, se vuelven vidriosos y se apagan lentamente. Su respiración es fatigosa; borbollones de sangre saltan por la herida y manchan la hierba. Débiles bramidos, ya muy quedos por la pérdida de fuerza, da en cortos intervalos. Por fin queda inmóvil. El toro ha muerto! Su existencia ha sido sacrificada para solaz de los espectadores, nada menos que como en el Circo Romano, con ligeras variantes.

EL TOREADOR TRIUNFA, PERO LA CIVILIZACIÓN RETROCEDE.

Fantinius.

Zapatería
R AQUILES SANCHEZ
Calle Central Sur

Carvecería TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión, si se toma con las comidas
Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes
y belleza a las mujeres
Agentes en Limón: Costa Rica Soda Water Factory

La exportación cruel e inicua

A nadie que tenga dos dedos de frente se le va a ocurrir pensar siquiera que la exportación es perjudicial para un país; al contrario, todos sabemos que Costa Rica casi debe su engrandecimiento material a la exportación del café, los bananos, los cueros, el petróleo y de los demás productos que dichosamente y para orgullo y satisfacción nacional hoy puede exportar.

¡Ah, ojalá pudiésemos aumentar nuestra exportación y allegar al país todo el oro que en cambio de los productos naturales pudiese venir a engrosar nuestro metálico y a darnos mayor vida y engrandecimiento!

Pero de esto a deshacernos de los productos que el pueblo necesita para su material sostenimiento; de aquellos objetos que constituyen el único abastecimiento del hogar hoy triste y abatido con tantas desgracias, del infeliz proletario que no tiene más consuelo que el de expirar de hambre y de miseria, hay una gran diferencia. El sentido común más común dice que se debe exportar solamente el excedente de los productos que constituyen la alimentación nacional y que es hasta prohibido por inmoral, infucio y anticristiano restarle al pueblo consumidor aquel elemento que le proporciona la vida y hasta el consuelo social.

Si con motivo de la guerra europea tantos países han dado medidas enérgicas para impedir la exportación ambiciosa y desalmada, que siempre existe, porque en este mundo hay conciencias para todo, hasta para contemplar con glacial indiferencia los cuadros de la orfandad y la desgracia humanas, es porque es necesario preocuparse por el sostenimiento material de una nación.

Nuestro pueblo se diezma, aniquila y desmoraliza cada día más porque el cruel agiotismo y la perversa ambición no permiten ya hoy que haya en el hogar menesteroso las naturales dicha y tranquilidad que trae la satisfacción de las necesidades cotidianas; porque son pocos los espíritus que tienen fuerza de voluntad y sangre fría para contemplar impávidos la muerte y los sufrimientos provenientes de la escasez y la indignidad.

El pueblo se alimenta de carne, arroz, frijoles, dulce, azúcar, hortalizas y demás productos agrícolas que en otros tiempos podía comprar aunque fuese con dificultad; pero ahora con la carestía y la exportación imprudente y egoísta, aunque el obrero tuviese el es-

caso monetario que con dificultad gana, no puede proporcionarse estos artículos porque, o no los encuentra, o tienen un precio fabuloso fuera de todo alcance económico.

Qué hace, pues, el padre de familia que ve perecer a su prole, víctima del desenfreno y la avaricia del comerciante o el exportador desalmados y criminales?, qué puede hacer?, a quién vuelve los ojos, que no sea para encontrarse con las fauces abiertas del vampiro que le amenaza sediento de oro y sangre humana?

No hay salvación posible: se ha perdido todo sentimiento de caridad y moralidad y parece como que hay empeño especial en acrecentar el capital a costa [de las lágrimas del desgraciado. La codicia y el desmedido amor al vil metal han olvidado todo respeto a la dicha y existencia humanas y parece como que se ha olvidado que la vida es efímera e insignificante, y de un fin negro y horroroso cuando descansa en el crimen y el egoísmo; porque no sólo se falta al quinto mandamiento quitando la vida o la honra con el arma o la lengua, sino también arrebatándole al padre de familia afanoso y abatido el pan que ansía llevar a su hogar quejumbroso y exhausto.

¡Oh codicia inmoral, desalmada y cruel! ¿habéis medido, habéis sentido alguna vez los efectos y las consecuencias de la miseria y la orfandad?

¿Por qué tanto apego a los bienes materiales? ¿No véis que todo ser que nace tiene derecho a vivir? ¿Por qué os gozáis con la desdicha ajena? ¿No véis cómo la muerte acaba con todo, lo iguala y equilibra todo?

FUNERARIA POLINI

Servicio de 1ª clase por ₡ 100.00 con los mejores troncos de caballos importados



La carroza especial es la más artística para servicios de gran lujo. No comisionamos agentes. Teléfono 14.

Melcochería 'El Trábol'

Las mejores y más sabrosas melcochas de frutas.

PREMIOS: de 1, 2 y 5 melcochas TELEF. 1517 — AP. 1055

Las cartas de "La Obra"

Me hablabas de "La Obra"? Pero hombre, ya los señores directores no se ocupan más que de censurar y atacar la labor que con tanto éxito se lleva en la Norma Ide Heredia. Y dale con la Normal.

El último número hasta que fastidia su lectura. Dos cartas hirientes de Brenes Mesén, críticas y defensas de García Monge, y de Omar Dengo, un artículo de defensa por el amigo Octavio Jiménez Alpizar, titulado "Los monos del mar muerto", publicado con motivo de habersele encomendado la elaboración de los programas de enseñanza primaria y secundaria al Profesor don Carlos Gagini; al final nos dice que "La Obra" de Brenes Mesén la sepultemos, pero que no la plagemos. ¿Por qué no dirá con toda franqueza, el amigo Jiménez, que don Carlos... ha sido quien le ha plagiado todos los escritos y composiciones al señor Brenes Mesén?

Pero hombre, lo más curioso del caso, son las cartas publicadas por el que en días pasados marchó con rumbo a tierras lejanas, en busca de nuevos horizontes. Se desata como una tempestad en pleno mar, contra los estimables profesores que están dando gloria a la Instrucción Pública costarricense, don Carlos Gagini y don Fidel Tristán, valiéndose de la ocasión, ausentándose para que no le fuesen contestadas. Qué cinismo! En fin que en boca cerrada no entra mosca. Más vale ser prudente que no valiente.....

GERARDINO

CUIDADO Y ALIMENTACIÓN DE LOS NIÑOS DESDE SU NACIMIENTO HASTA LA EDAD DE DIEZ AÑOS; tratado práctico para la crianza de los niños por el Dr. L. Emmett Holt de la Universidad de Columbia (New York)

Libro muy útil a toda madre; expone en forma clara y breve los conocimientos más vulgares que debe poseer el que quiera llevar a cabo acertadamente el cuidado de los niños. Enseña a la madre a conocer los síntomas de las enfermedades contagiosas. El libro está escrito con sencillez y con gran riqueza de detalles. Es un libro útil a las familias.

Precio de un tomo encuadernado \$ 5.00, por correo \$ 5.30.

De venta en la LIBRERÍA ESPAÑOLA, IMPRENTA ENCUADERNACION Y FÁBRICA DE SELLOS DE HULE DE MARÍA V. DE LINES.
San José—Cartago—Limón.

Nuestros correosales

Río Segundo al día

REPARACIÓN.—Según parece el tanque de la cañería está siendo objeto de grandes reparaciones que ya tiempo reclamaba para mayor seguridad en el servicio. El señor Gobernador de la provincia ha visitado aquel lugar quien personalmente ha podido palpar todo lo que allí hace falta, para mejorar el servicio, y para que el agua sea lo más pura y potable para el uso de la población.

COMISIÓN.—El señor Síndico me comunicó que el Municipio de Alajuela, en sesión plena, nombró la comisión compuesta del Jefe de Sanidad, del Intendente municipal, de un regidor, del Agente Principal de Policía y del Síndico, la cual dictaminará sobre el terreno adecuado para el cementerio.

COSTUMBRE.—Algunos jovencitos y también señoritas, tienen la mala costumbre de escribir nombres en los pilares y paredes de la iglesia. Debieran esas personitas ver el mal precedente que de ellos se forman. Observamos esa mala educación durante los oficios religiosos, durante los cuales van a reír, a hablar y hasta a jalar. Trasladamos al señor cura la queja, con el fin de que ponga coto a esos abusos que desdican mucho de la buena cultura.

Dejaba por decir: ¿por qué la puerta del perdón se mantiene cerrada? Porque no hay coro.

¿Qué se hizo el producto del último turno que ascendió a \$ 500?

CAMINO OBSTRUÍDO.—Así lo aseguro que se halla la carretera nacional; principalmente hacia al Este de la estación del Ferrocarril. Le rogamos al Agente Principal de Policía mande componer esos mataderos públicos con los fondos comunales. ¿Qué bien aprovechados si "Pedrito" nos prestara oído!

BENEFICIO DE CAFÉ.—El importante vecino don Juan Bastos, ha abierto sus patios de beneficiar café y ha comenzado la compra del precioso fruto; la recolección del grano empieza. Para todos deseamos pingües ganancias.

Ruperto

Fábrica de Galletas Nacionales y Pastelería Nacional

MOISES ARTAVIA

TELEFONO 279

La única Fábrica premiada con Medalla de Oro en la Exposición

PRECIOS DE LAS GALLETAS Y CATNIDAD QUE CONTIENE LA LATA

NOMBRE	CANTIDAD	PRECIO
MARIA	600	\$ 8.00
BIZCOCHOS	400	" 5.50
BESITOS	1000	" 6.25
QUEQUES	300	" 6.50
VAINILLA	400	" 7.00
CACAO	400	" 7.00
MIXTURA	700	" 6.75
REIMS	400	" 6.25
RIOJANOS	350	" 6.00
FAMILY BIQUIT	375	" 6.00
FRESA	250	" 6.00
SPORT	300	" 6.00
ALMENDRADOS	600	" 8.00
PITILLOS	300	" 6.00
LUSITANOS	350	" 6.50
LIMON	300	" 6.50

De 10 latas en adelante se hará un descuento entendiéndose directamente con la Fábrica.

De Palmares

Es mucha la tolerancia que se nota en las autoridades de policía con ciertas gentes viciosas que pasan dos y más días de cada semana en las taquillas, bebiendo y escandalizando.

Algunas veces—porque no se diga—estas personas son conducidas a la cárcel, pero a las pocas horas se les pone en libertad sin ser juzgados ni pagar multa alguna. Nosotros no estamos de acuerdo con esas bondades, que si bien sirven para ganar simpatías, contribuyen a aumentar la desmoralización y perjudican los fondos escolares.

CORRESPONSAL

RAFAEL CRUZ MEZA

Cirujano—Dentista

Oficina: frente a la Botica Francesa

NOTAS INFORMATIVAS

Para los Estados Unidos, partirán en breve la señora esposa del estimable caballero don Víctor Vargas Quesada, doña María Adelia Alfaro de Vargas, acompañada de la apreciable señorita Olivita Esquivel Sáenz. Deseamos una feliz travesía a tan estimables damas.

El joven Leonidas A. Pacheco, no sabe cuando sale para New York, pues por encontrarse con la vista enferma, el médico le prohibió embarcarse. Lo sentimos.

Se espera la llegada del joven don Roberto Esquivel, quien salió de New York con rumbo a Costa Rica.

El Domingo visitaron el vecino pueblo de "La Uruca" el cuerpo de Boy Scouts "San José" acom-

pañado de sus jefes, los señores don Guillermo Acosta, don Carlos Fernández Mora y don José Ángel López.

Fueron muy bien recibidos por los vecinos de esa localidad.

Para las próximas fiestas cívicas tendremos "Concurso Atlético". Así nos lo han informado miembros que integrarán el Comité Organizador.

Fué nombrado Capitán General del Club Sport "Hereditario" don Joaquín M. Gutiérrez. Felicitamos al estimable sportman por tan merecido nombramiento.

Son varias las quejas de los vecinos del cantón del Hospital por motivo de que en estas últimas noches los han dejado sin agua sin más previo aviso. Es un abuso, pues la Municipalidad está en el deber de avisar cuando se van a hacer arreglos en la cañería.

"La Bicicleta" de los hermanos Saborío es el establecimiento que hoy día vende más barato.

La encantadora artista cinematográfica Lyda Borelli, que ha cautivado por tantos años los públicos europeos y americanos, ha dado su mano a un joven y gallardo militar el teniente Cini. La preciosa artista, al entregar su corazón se retiró del teatro. La última película que admiraremos de la Borelli es "Carnavalesca" que se proyectará el próximo domingo, en el teatro América.

La United Fruit Co., ha suspendido temporalmente las ventas al por mayor. También hemos oído decir que suspendió el servicio de 3 vapores.

Zapatería

DE JESUS RAMIREZ
CALZADO MODERNO
FUERTE Y ECONOMICO
200 varas al Sur del Teatro
América

IMPRENTA "EL PUEBLO"

Exposición Nacional

1917

Premiado con
medalla de oro

EBANISTERIA
FÁBRICA DE MARCOS
TRABAJOS DETALLA

Adolfo Sáenz G.

San José—Costa Rica

75 varas al Este
de La Información

